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隨著疫苗的問世與施打，我們早已進入後疫情時代，期望疫情會日趨緩慢變得可以控制，

但若各國的決策者仍不採取果斷的措施遏制疫情的蔓延，復甦可能就緩慢而且乏力。疫情

已經使得世界變了很多，至於以後會不會恢復正常的生活？我想短時間內未必。至少「出

門戴口罩」，「保持社交距離」， 「回家常洗手」，加上以後類似施打流感疫苗「施打

新冠狀肺炎疫苗」這些事情在 2021 年都還是免不了的，將成為常態。 

因著疫情沒有好轉的緣故，我特別想念社區的服務事工，因此想到路加福音 10:25-37，紀

載了一段「好撒瑪利亞 人」的故事，這段經文大家都耳熟能詳。當 2020 年 7 月疫情有趨

緩現象的時候，我又參與了社區的義務服務工作，從 7 月 29 日開始每周三，我都到溫哥

華 Boundless 救世軍社區服務中心幫忙。那裡每周三特別忙，我也特別喜歡和大家一起忙，

因為做的事情都很有意義，使我無比的懷念。早上 11 時開始發放慈善救濟食品 (Food 

Bank) 給許多需要的民眾，一般兩個小時左右結束。 

誰是我的鄰舍? 讓我想起 1998 年的一件事，至今難以忘懷! 我們 1995 年 1 月 23 日(真巧，

是世界自由日，不幸，也是 2020 年武漢封城之日) 定居溫哥華，1998 年我們決定買房，

於是就買下了現今的住所，卻遇見了大麻煩，隔壁有個惡鄰舍，經常酒醉鬧事，無理取鬧，

真是難受，真是磨難的日子。當時想怎麼會買在這裡，真是難過，可是日子又不能不過。

時間一直過去，即使我們做得再好，百般忍耐，也改變不了這個鄰舍，直到有一天那個酒

徒走了(去世了) ，房子也賣了，我們才得自由，我們才走出患難。如今想來，那原來就是

神差的鄰舍!  誰是我的鄰舍? 原來如此! 

天主教神學家 G. K. Chesterton 曾提出一個很有趣的問題，就是為甚麼基督教不是教導我們

愛人，而是要愛「鄰舍」。為甚麼要刻意強調「鄰舍」？人人都愛不是更好嗎？「鄰舍」

這麼接近，難道無需愛遠方的人嗎？Chesterton 的詮釋有意思，就是「聖經教導我們愛鄰

舍，又叫我們愛仇敵，很有可能就是因為他們通常是同一群人。」中文聖經的「愛人如

己」，其實原文都是「愛鄰舍如同自己」。 

 

「人」可以很遙遠，可以很容易「愛」，因為一個抽象的「人」不會得罪你。例如，我旅

遊時，總覺得當地人很好，很容易愛上當地的人情。但聖經知道，正是那些我們不能選擇、

近在咫尺、有血有肉、與我們朝夕相對的鄰舍，才是最難去愛的︰他們總是有點問題，總

是有點奇怪，總會給我們帶來一些不方便。 

 

Chesterton 解釋得很好︰「我們自己選擇誰能做我們的朋友，以及誰是我們的仇敵，但惟

有上帝給我們那隔壁的鄰舍。鄰舍就是這樣，帶著人性的各種醜陋，好像星星那樣陌生，

也好像雨天那樣無情。他就是「人」，可能是最恐怖的動物。若我們只對「人」有責任，

那我們或會選擇與誰較親密，或誰較可愛，總之親疏有別。但當我們要愛我們的鄰舍的時



候，只能是因為他就在那裡，近在咫尺，與我們息息相關，使我們知道要謹慎一點對待

他。」。 

現在我比較明白誰是我的鄰舍了，可以回到剛才發放慈善救濟食品了。 

一大早不到 10 時就有許多人大排長龍，一位老姊妹手持平板一個一個登記身分以領取有

號碼編號的小票單，然後他們必須耐心等待到發放的時間，早上 11 點開始發放。在兩處

發放的門口，各有兩到三位服事人員核對身分並發放兩袋救濟食品，門口有一位或兩位服

事人員負責指揮人們按次序前往發放處領取救濟食品。 

在人羣中大部分是華人，只有很少部分其他族裔的人，所以每次都需要有懂華語的義工幫

助，以利溝通和維持秩序。那裏有許多的義工投入，大家都彼此配搭服事，一起忙著使救

濟食品得以順利發放。這些義工和其他幕後工作人員是透過回應神的愛，盡己所能，用具

體的愛心行動去愛他們的鄰舍，使他們得益處。發放完畢之後就是最後的收拾及清理工作。 

隨著疫情的惡化該社區的服務中心從 2020 年 11 月 1 日到年底也暫停服務了，感謝神，他

們不斷地在疫情期間伸出援手救助許多「需要幫助的鄰舍」，此舉榮神益人也非常有意義。

我有機會回想此事，心存感恩和大家分享，真是高興喜樂。願神多多使用我們去做好撒瑪

利亞 人，去愛神所量給我們的鄰舍，就是那些我們不能選擇，近在咫尺，有血有肉，與我

們朝夕相對的鄰舍。 

路加福音 10:36-37，耶穌說， 你想這三個人，那一個是落在強盜手中的鄰舍呢? 他說，是

憐憫他的。耶穌 說，你去照樣行罷。是的，我們就去照樣行罷。 

 

 


